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很巧妙地結合
經文與時事解
釋為什麼會深
自慶幸與歡喜



我們已知道了，人生這種不足的心，實在是很多，
越求越多越不足。現在我們看天下，很多的大企業
家，你問他們，「已經足夠了嗎？」 還沒啊！現正
在擴展中。世界排名還是第一，希望可以第一再更
大，不要被別人拼過變第二，所以就覺得還不夠。
第一還不夠，怕被第二拼過去。第二的人更感不足
，因為前面還有排名第一的在，第三的就更不用說
了。所以越求越多，心就越不足。何況我們一般的
人，「這是人生苦難的狀態」。人生苦偏多，真真
正正一無所有的人，生活已苦不堪。加上天災人禍
的苦，更難當，真的是苦不堪，這是人生！



若是能「無求而得喜足多」，無所求啦！但是在
無所求中，所得到的就會很歡喜，意外的歡喜。
人生有很多人少欲知足，這種常常很滿足，得到
一點就覺得很高興，很滿足了。人生就是這樣，
若我們有一念心，只想付出，付出是一件很高興
的事。付出不一定是有錢人的權利，有力的人可
以付出，有心的人可以付出。有辦法付出的人，
都是無所求。無所求能夠得到他的目的，那就已
經很歡喜，很滿足了！
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這就是「忽然得聞」，「忽聞此開三顯一」，所說的法，
來到《法華經》時，開除過去小乘、中乘，會合成一乘。
佛陀跟大家說，「過去所說的是小乘法。其實人人應該具
有大根基，受大法，這叫做開三顯一。」其實佛陀並不是
要說三種法，佛陀一心一意，就只想說一種法。就是要「
人人能夠成佛」，就是人人共同一條路，那就是菩提道。
要行菩薩道，入人群廣度眾生，這是佛陀的目標。要人人
都可以瞭解，就像是在讚歎地藏菩薩一樣，地藏菩薩長遠
劫以來，同樣如此在度眾生。用恆河沙來譬喻，時間與所
度的眾生，那無量數的時間，度無量數的眾生。這是佛陀
要向大家說，人人開始，應該要發這樣的心願。可惜不是
人人有這樣的根基，所以佛陀的本懷，無三就是一。



經文：「舍利弗，如彼長者、初以三車誘引諸子
，然後但與大車，寶物莊嚴，安隱第一，然彼長
者無虛妄之咎。」

‧「初以三車，後予大車」
到底是「三車」還是「四車」？

火宅喻



三車方便誘諸子，饒益諸子賜大車
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來到這地方（時刻），佛陀完全把方便法撥開，大
家唯有一乘，一條路走，那就是菩提道。所以說「
唯是一乘，希有之法」，這實在是很希有。佛陀開
頭就不是這樣說，來到《法華經》完全收攝，沒有
其它路，只有一條。所以感覺很歡喜，聽到這個法
，「心歸一、法歸一」，大家能專心向這條路走，
所得到的真的很歡喜。那種「深」的歡喜，不是「
浮」的歡喜，浮的歡喜是淺淡的歡喜，歡喜一下子
就過了。不是！他是甚深，透徹瞭解，歡喜的信解
，已經深入到整個生命的細胞裡面，真的是透徹歡
喜！





這樣的「欣慶稱幸」，大家很幸福，這種從內心發出，
如「不求而得，無量珍寶」。世上的人就是以珍寶為貴
，經典就用像是得到無量的珍寶。無量的珍寶，要如何
比喻，內心所有的細胞都踴躍歡喜起來？細胞會笑，你
們曾聽過嗎？過去我也說過，整個身體的「細胞都踴躍
歡喜」，為什麼歡喜到會跳起來，為什麼歡喜到這樣輕
鬆，那麼自在呢？因為透徹，身心慶幸那種歡喜。這不
是如我們凡夫，這樣的譬喻，一陣歡喜就過，是「永生
永劫」。就像地藏菩薩都無所求，就是不斷不斷的付出
，不斷看到眾生能離開地獄，這就是他最歡喜的。而他
最心痛，就是看到眾生又墜落（地獄）。所以我們才說
，他替眾生「擋在地獄門」。



人間淨化，自然就不再墮地獄，所以佛那時將所有眾生
都付託給地藏菩薩，未來要真正救苦，就要期望地藏菩
薩。這是佛陀說，「將來他若滅度，這麼多的眾生，唯
有付託給地藏菩薩。」但是來到《法華經》，就是期待
人人能成佛，不是只有地藏菩薩，所以人人都有這使命
行菩薩道。行菩薩道這使命，不只是地藏菩薩。所以「
希有之法，即是妙法」。希有，真的人人能成佛這是很
希有的法。也就是《法華經》所說的「三乘即一乘，聲
聞皆當作佛」，從來還這是《法華經》最微妙的法，所
以是「很希有」的事。未聽過，過去佛陀講過很多經，
來到《法華》正式宣說，人人都能得授記，人人都能成
佛。但是要成佛，要下定決心，長久的時間要發菩薩心
，行菩薩道，所以用地藏菩薩來鼓勵很多人。





「無量珍寶，不求自得」，無量的珍寶是世間人
人所追求，但是修行者所追求的，是比珍寶更珍
貴就是法。其實珍寶是世間有形的物資，有形的
物資也有消失的時候。有形的物質帶不來，也帶
不去，但是唯有真實妙法，才是真正在我們生命
中，成長慧命，我們的慧命才能將煩惱業力全部
斷除。但是要用什麼來譬喻，最價值最珍貴、最
歡喜，沒法再來形容，只好用無量珍寶來形容。



就是「大乘因果」，這是很重要的，過去就一直
跟大家說，要深信因果，人人要瞭解。尤其是大
乘因果，就剛才說斷除煩惱，發大心立大願，過
去在《般若》的時代，一切皆空，所領受的大法
，就是只說一切皆空。現在應該領受到的是大法
，就是轉《般若》一切皆空，要再增加「妙有」
。妙有就有大乘因果，我們若能相信大乘因果觀
，這就是妙有。我們凡夫的因果是隨業去來，「
萬般帶不去，唯有業隨身」。帶著業來，帶著業
去，這是小乘因果，也就是凡夫因果。



我們現在要重視的是大乘因果，他能從《方等》
、《般若》空的道理一轉成為了大法、妙法。這
種妙有的道理，現在已經領受到了，轉為菩薩，
教菩薩法。佛陀講法就是有這樣的次序，現在他
們已經領解，領悟體會，體解大道。所以開啟了
他們的智慧，這時發大心要來統理大眾，在人群
中來去自如，這就是大乘的因果。這就是以為菩
薩才能作佛，要行菩薩道才能成佛，這是必然的
道理。





人生庸庸碌碌，所求何物，讓你求到很多，你還
是不滿足。所求的就算是讓你得到，瞬息無常，
還能帶走什麼東西呢？沒辦法！唯有法入心，活
絡在我們全身的細胞，都能很快樂，很歡喜，能
助長我們的慧命。這種無求快樂，付出無所求，
這樣的人生，不就是最快樂嗎？所以佛法是千生
萬世難逢，我們現在能得這樣甚深微妙的法在我
們的生活中，能不好好用心，守住這念「信解甚
深妙法」呢？所以要時時多用心！
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